

Fuente, Vicente de la, 1817-1889

Estudios de filosofía y teología del Colegio de Sto. Tomas de Madrid incorporados á la Universidad de Alcalá, y de D^a Maria de Aragon [Manuscrito]

[ca. 1851].

Vol. encuadernado con 22 obras

Signatura: FEV-AV-M-01422 (10)

La obra reproducida forma parte de la colección de la Biblioteca del Banco de España y ha sido escaneada dentro de su proyecto de digitalización

<http://www.bde.es/bde/es/secciones/servicios/Profesionales/Biblioteca/Biblioteca.html>

Aviso legal

Se permite la utilización total o parcial de esta copia digital para fines sin ánimo de lucro siempre y cuando se cite la fuente

Real Cédula de S. M.
de Madrid

Estudios de Filosofía

y

Teología

del Colegio de S. Thomas de

Madrid

incorporados a la Universidad de Alcala;

y de D.^a Maria de Aragon.

Estudio de Botánica

y

Frutificación

del Colegio de la Asunción de

Madrid

Impreso en la Universidad de Madrid

Por D. Juan de Burgos

Estudios de Santo Tomas de Madrid

A principios del siglo 16 D.^a Ana de Arceaga cumpliendo con la voluntad de su difunto esposo el Br. Fr. Domingo, dio al convento de Atocha 400 ducados y unas casas junto a la Iglesia de S. Salvador, para que sirvies de enfermería y se fundase además en ellas una cátedra de Teología. No siendo para ello muy apropiado el local cedido, compró la orden con el producto de la casa otra a la entrada de la calle de Atocha, que fue la cuna del convento y de los estudios de Sto Tomas de Madrid. En aquella casa pusieron por el pronto los PP. de Atocha un vicario el Procurador general de la Provincia un lector y otro religioso para el servicio de la cátedra de Teología que en cumplimiento de la voluntad de los donadores se estableció allí. De esta manera siguió el convento por muchos años aumentando lentamente, hasta que en 1582

se desmembró del de Acha formando Comu-
nidad aparte a instancias del P. Chaves Confe-
sor de Felipe 2.^o Posteriormente en el reinado
de Felipe 4.^o recibió gran incremento habien-
do aceptado el patronato el Conde Duque de Oli-
vares, gran favorecedor de la orden de Santo Do-
mingo. La construcción de la iglesia principió en
1655, y no con la grandera que ahora tiene,
habiendo sido tan lentos, por desgracia, la cons-
trucción tanto de la iglesia como del convento
que vinieron a concluirse bien entrado el siglo
18 y por consiguiente en la peor época para la
arquitectura.

Poco medraron los estudios en aquel
convento mientras duró la fábrica, pues restan^{do}
hasta mediados del siglo pasado no se pelga
en darles la amplitud que correspondía al de-
coro del convento de un Instituto tan acreditado
en los estudios teológicos, y de la Corte misma.

Del libro de matriculas de la Academia
que pudo salvar un lego del convento y
después a su confesor al tiempo de morir hemos
podido sacar las noticias siguientes

En 1749 fué cuando se fundó la Academia, o escuela
delo Estudio de Santo Tomas, siendo General de la
orden el P. M.^o Fr. Antonio Bremond y provin-
cial Fr. Eugenio Dannaudo, a quien principalmente
se debió la fundacion. Ignoro sus constituciones, pues
en el citado libro de matricula solo se hallan re-
copiladas algunas observancias, estilos y costumbres
en su mayor parte pertenecientes a los alumnos
internos, o colegiales del convento, y las mayores
por lo general son impertinentes y algunas hasta
ridiculas. Estas observaciones para las que se
dejanon varias hojas en blanco al principio del libro
fueron recopiladas en gran parte por Fr. Frasco
Lendeira, hijo del convento, que vino desde Vito-
ria el año 1752 a ejercer el cargo de M^o de
estudios. Segun una de ellas el curso principia-
ba en 14 de Set. y continuaba hasta el dia 23
de Junio.

En 1817 el P. M.^o Fr. Rafael Onta-
millas, siendo Prior del Convento obtuvo del
Ministerio de Gr^a y Just.^a que se declarase
aquella escuela Estudio publico Real, y

y que como tales fueron admitidos en todas las
Universidades del Reino los estudios hechos allí.
Las cátedras eran tres de Filosofía, a saber, una
de Lógica, otra de Física, y otra de Metafísica y Me-
taphisica, todas ellas bajo el sistema peripatetico,
sirviendo de texto el P. Gordon, hasta que hacia
1825 se introdujo el Schenbergo.

Las cátedras de Teología eran 1.^a de Angu-
res Teológicas, explicadas por la obra de Melchor
Cano: dos de Teología escolástica por la Suma
del Santo Thomas, y otra de Moral por Comilich
de libre asistencia, y finalmente una de Dico-
nica, o más bien de oratoria sagrada en que
servia de texto la del P. Gomara.

En el estudio de la Teología escolástica se
invertian cuatro años, asistiendo los dos Cate-
dráticos, uno por mañana y otro por tarde.
Los exámenes eran unos a mitad de curso
por Marzo y otros a fin de Junio.

El Obispo de Alcalá aceptó la Real
orden y respondió favorablemente al informe y
se le pidió sobre incorporación en otro año 1811.

En Agosto del mismo fué declarado el Infante
D. Carlos protector de aquellos estudios a solicitud del
P. Antamillas. Por R.º orden de 3 de Diciembre de 1824
quedaron nuevamente agregados los estudios de los
Fomas a la Universidad de Alcalá, pero con la con-
dicion de arreglarse en la enseñanza y libros de
texto a lo dispuesto en el plan de dicho año. In-
daron pues las tres cátedras de Filosofía, en las de
Instituciones Filosóficas, la de 3.º para Moral y Reli-
gion, con arreglo al plan, y finalmente en 1829 se
otorgó una R.º orden para crear una cátedra de
Escritura, o sea secrete de Feclogia, pues solamente
duró dos años, pues el libro de matrículas no al-
canza más hasta 1831, quiza con motivo de las
cursos privados que se estudiaron por entonces por
el mismo decreto de Carlos IV mandando cerrar
las Universidades. El tratado fin de los estudios y
de aquellos infelices religiosos en el bestial asesi-
nato del 17 de Julio no sea para este lugar.

A continuacion se insertan los estados
de matrícula desde 1759 a 1831, advirtiéndose
que desde 1825 los Morabitas no matriculados,
y que solamente estudiaban para habilitarse para
orden y concursos van en caxilla aparte.

Cursos. Filosofía. Cano. Teología. Moral. Total.

1759 a 1760.	26			25	51.
1760 a 61.	13			16	29.
61 a 62.				16	46.
62 a 63.				1	1.
63 a 64.	1	4		26	30.
64 a 65.				6	6.
65 a 66.				42	42
66 a 67.				27	27
67 a 68.		15		40	55
68 a 69.	112				112
71 a 72.	16				16
72 a 73.	41				41
73 a 74.	87	21	23		131
74 a 75.	94	14	38	13	165
75 a 76.	110	17	33	12	172
76 a 77.	97	13	35	13	158
77 a 78.	104	15	26	14	159
78 a 79.	120	12	25	11	168
79 a 80.	92	16	24	9	141
80 a 81.	107	25	30	5	167
81 a 82.	119	9	31	5	164

Cursos . Filosofía . Cano . Teología . Moral . Total .

1782 a 1783.	156	15	32	6
83 a 84.	150	19	35	40
84 a 85.	140	20	41	15
85 a 86.	134	17	41	20
86 a 87.	104	14	32	16
87 a 88.	145	9	39	13
88 a 89.	147	21	46	12
89 a 90.	130	17	48	17
90 a 91.	165	20	40	11
91 a 92.	164	14	53	15
92 a 93.	92	19	65	5
93 a 94.	138	32	68	9
94 a 95.	141	29	84	8
95 a 96.	145	12	72	12
96 a 97.	144	17	81	11
97 a 98.	122	25	50	14
98 a 99.	101	16	58	3
1799 a 1800.	76	16	47	5
1800 a 1801.	63	7	39	
1801 a 1802.	87	17	30	8
1802 a 1803.	78	13	41	11

Cursos . Filosofía . Cans . 2º . 3º . 4º . Moral . Id. Total .

Cursos	2º	3º	4º	Moral	Id.	Total			
1803 a 1804.	70	11	36	8	^{sin ma-} ^{trícula}				
1804 a 1805.	57	16	30	8					
1805 a 1806.	78	13	78	28					
1806 a 1807.	92	10	24	8					
1814 a 1815.	8	2	4	5	2				
1815 a 1816.	10	6	2	5	15				
1816 a 1817.	23	3	6	2	8	19			
1817 a 1818.	43	13	4	7	11	12			
1818 a 1819.	70	37	5	4	21	22			
1819 a 1820.	79	53	18	13	18	20			
1820 a 1821.	63	68	25		44	27			
1821 a 1822.	23	28	20		11	4	7		
1822 a 1823.	En este curso no hubo estudios								
1823 a 24.	39	23	24	13	27	28			
24 a 25.	42	14	15	7	32	20			
25 a 26.	65	34	2	5	8	11	6	3	9
26 a 27.	39	65	14	13	5	9	10	9	8
27 a 28.	177	52	71	15	9	9	7	9	12
28 a 29.	166	180	49	25	12	9	7	13	24
29 a 30.	210	133	35	24	19	9	9	7	34
30 a 31.	156	30	66	25	13	12	3	5	2

En el curso de 29 a 30 se matricularon 20 en León, y en el sig^{te} curso

D.^a Maria de Aragon.

Daba este nombre al convento de Agustinos calzados de Madrid en que ahora esta el Senado, por haber fundado el convento D.^a Maria de Aragon, dama de la Reina D.^a Ana cuarta mujer de Felipe 2.^o, tomaron posesion de este edificio los Religiosos en 3 de Abril de 1590 y establecieron en el catedras de Filosofia y Teologia.

El Diccionario de Madrid del que tomamos estas encurtidas noticias añade solamente "quien" "en su ultimo tiempo se hallaron detenidos en la eme" "nombrada de aquellas ciencias, por la oposicion que" "hacia a este Colegio la Universidad de Oviedo." Con todo los estudios, por lo menos los de Filosofia continuaron hasta el año 1821: en la biografia de D. Salvatorino Buzaga escrita en 20 de Dic.^o de 1823 para la coleccion de biografias de Espanoles celebres contemporaneos se inserta al principio de ella una anecdotilla en q.^o se refiere el mal rato que dio aquel personaje en 1820 a los frailes de D.^a Maria de Aragon.

Carecemos pues de los antecedentes literarios
respecto a los estudios de S. Maria de Ara-
gon. Pero no habiendo tenido esta relacion
alguna con la Universidad de Madrid y habien-
do dejado de existir muchos años antes
de que se trasladara a la Corte la de Alcalá
tampoco hace a nuestro proposito el conocer su
historia. Bastante el nombrarlos.